

LA REPÚBLICA

DIARIO FEDERAL

AÑO I.	PRECIOS DE SUSCRICION MADRID, un mes, 1 peseta.—PROVINCIAS, trimestre, 3 pesetas.—PORTUGAL, trimestre, 6 pesetas.—ULTRAMAR y naciones firmantes del convenio postal, trimestre, 10 pesetas.—En los demás países, 12 pesetas. OFICINAS: San Marcos, 28, principal.	MADRID Domingo 3 de Febrero de 1884	PRECIOS DE VENTA Un número corriente, 25 céntimos; idem atrasado, 25 céntimos.—Paquete ó mano de 25 números, 725 céntimos de peseta. Comunicados y anuncios, á precios convencionales. OFICINAS: San Marcos, 28, principal.	NÚM. 3.
--------	--	---	---	---------

ADVERTENCIA

LA REPÚBLICA servirá todas las suscripciones que dejó en descubierto nuestro colega LA VANGUARDIA.

EL 5 DE FEBRERO

Día famoso y memorable ha de ser el de pasado mañana en la historia de la villa y corte de Madrid: á contar desde dicho día, no existirá entre nosotros la mendicidad, porque el señor gobernador, que, como buen cristiano, ama á Dios sobre todas las cosas y al prójimo como á sí mismo, ha determinado suprimirla. Acaso habría hecho mejor en suprimir los mendigos, ó para hablar con exactitud, en procurarles recursos para que dejasen de serlo; pero no todo puede hacerse de una sola vez: el primer paso, que es el difícil, está dado; lo demás irá viniendo poco á poco; pues si es cierto que *no se ganó Zamora en una hora*, no hemos de exigir que con un solo bando queden, de hecho y de derecho, convertidos en ricos todos los pobres, lo cual, aunque no sea obra de romanos, ni siquiera la obra del Escorial, es tarea para hecha despaacio y no de las que salen á dos tirones.

La determinación del señor conde reúne, por lo demás, los rasgos característicos de los grandes descubrimientos: la sencillez en la expresión y la magnificencia en los resultados.

Los apegados al procedimiento usual, los que sólo caminan por sendas ya anteriormente exploradas y perfectamente conocidas, creerán tal vez que si el gobernador se proponía extirpar un mal, debió en primer término, inquirir su causa, y combatirla y aniquilarla, porque destruida la causa del mal, el mal habría cesado, por aquello tan conocido de *sublata causa...*, bien así como las ciencias médicas suelen proponerse la investigación de las causas y orígenes de una epidemia para contrarrestarla; pero, ya lo hemos dicho, eso es lo vulgar, y la autoridad de una provincia tan importante como Madrid no podía *descansarse en esas menudencias*; en tiempo de cólera, el señor conde de Toreno se limitaría á publicar un bando previniendo que desde tal ó cual día quedaban suprimidos los coléricos, y que solamente con ciertas condiciones y previa licencia de las autoridades se permitiría enfermar; ahora que, por fortuna, nos falta esa epidemia, porque no habíamos de tenerlas todas, el Sr. conde suprime los mendigos, y si—como es de presumir—sale bien el ensayo, irá después su primiendo otras desgracias.

Esto es casi tan grandioso como el *Fiat lux, et lux facta est* del Libro sagrado.—«Cese la miseria, dijo el conde, y la miseria fué suprimida.» escribirá algún cronista de la villa de Madrid al reseñar los acontecimientos memorables del siglo XIX.

De dos clases son los males que la mendicidad produce: el del mendigo, el disgusto causado por el sufrimiento de la miseria propia; en el no mendigo, el dolor originado en la contemplación de la desgracia ajena. Triste es sufrir; pero es más triste, si cabe, ver el sufrimiento de otros.

El señor conde de Toreno, en la imposibilidad de atender de pronto, y simultáneamente, á los dos aspectos de la cuestión, acude al más interesante, al de evitar que los desgraciados molesten á los favorecidos por la fortuna. Eso es por ahora lo urgente.

Bueno que exista la miseria, pero que no la veamos. Por algo se dice: *ojos que no ven, corazón que no siente*, y pues hay quien goza y triunfa y se divierte, evitemos que el desvalido y el triste vengan á turbar con el cuento de sus lacerias y con el aspecto de su desnudez, la apacible vida del opulento, del acaudalado, del dichoso.

¿Es necesario para conseguir esto atropellar la justicia, violar la ley, mutilar la libertad? ¿Que importa? Todo esto y mucho más puede hacerse y debe hacerse, aun permitiéndose la autoridad alguna intrusión en el terreno vedado de los derechos individuales, á cambio de que ideas tristes de frío y de hambre no vengan á nublar el horizonte despejado y sereno del abrigado y del ahito.

Convengamos, pues, en que el dignísimo gobernador de la provincia, al concebir y dar á luz su salvadora disposición, ha merecido bien de todos los hombres á quienes molesta la vista de los dolores del prójimo; y así como hay bienhechores de la humanidad que anuncian sus maravillosos específicos, ora por medio de carteles en las esquinas, ora en la cuarta plana de los periódicos de gran circulación, con el llamativo lema de *A la humanidad doliente*.—No más

calcos, etc., etc., el señor conde de Toreno podrá publicar segunda edición de su bando con este epígrafe: *No más mendigos.*

Y bien podrían ostentar esta leyenda las medallas de los mendigos futuros. Porque es bien advertir que, una vez suprimidos los mendigos actuales, el gobernador se propone proveer las vacantes en otros mendigos que no mendiguen, pero que muestren su medalla, símbolo de mendicidad.

Estos mendigos del porvenir vendrán á ser unos empleados del Gobierno: el que no pueda obtener otro empleo, logrará tal vez el nombramiento de pobre; conque la medalla vendrá á ser una especie de credencial.

Y todo se habrá resuelto, como no podía ménos esperarse, con arreglo á la conveniencia de los ciudadanos pudientes y á las exigencias de la estética.

Más despaacio, y con toda calma, pensaremos en lo que hemos de hacer con los pobres pobres, que se queden sin credencial y sin medalla.

COMO SIEMPRE

Todavía no disueltas las Cortes, que tan mala cuenta dieron del Gabinete Posada, se piensa en el futuro Congreso, y cada cual echa las cuentas á su gusto ó prepara los acontecimientos según sus conveniencias. El Gobierno, que no quiere quedar mal por falta de promesas, ha ofrecido gran libertad para las próximas elecciones, confesando implícitamente y dando á entender, por lo mucho que enaltece sus propósitos, que no existió esa libertad mientras hemos padecido bajo el poder de los restauradores y sus auxiliares y cómplices.

Nosotros no perderemos el tiempo en hacer cálculos: al fin sucederá, á pesar de todas las protestas, lo que el Ministro quiera y al Gobierno conviniere. Hacer público alarde de creer otra cosa es una censurable hipocresía, porque como nosotros, y quizá más todavía que nosotros, están convencidos de eso mismo los que tienen puestos su actividad y su interés en la política militante de la monarquía.

Si fueran sinceros, buscarían las simpatías en el cuerpo electoral antes que las influencias en el ministerio de la Gobernación; basarían sus cálculos en la suma de aquellas simpatías antes que en las complacencias ministeriales sin temor á derrotas inopinadas ni á naufragios ya previstos cuando de antemano no se cuenta con el favor de los electores.

Pero aquí—y este es mal ajeño—jamás se cuenta con el cuerpo electoral, como no sea para que sancione más ó ménos inconsciente y forzosamente las mixtificaciones del sufragio que permiten ostentar la investidura de representantes á los que no conocen ni son conocidos de sus representados; investiduras que los pueblos no hubieran otorgado jamás espontáneamente y que resultan fuera de su lugar por ese escamoteo de votos que constituye todo el juego electoral de los partidos doctrinarios.

El fenómeno que ahora se realiza seguramente no ha de ser cosa nueva para asombrarnos, pero repugna é irrita, á la vez que mientras descañada é habilidosamente se adoptan medidas encaminadas á la mejor disposición de la máquina electoral para los fines del Gobierno, se insinúan líneas de conducta, transparentando entre los discretoes de la prensa ministerial promesas tácitas de apoyo ó de benevolencia, como si anticipadamente se tratase de establecer un cambio de servicios entre los necesitados de la investidura y el Gobierno, necesitado también de un concurso que llene el vacío á su alrededor; repugna é irrita, decimos, que mientras de esta manera se ataca la independencia del cuerpo electoral, se haga gala de una neutralidad que no hemos visto ni veremos seguramente mientras el poder permanezca en manos de políticos que sólo pueden conservarlo á costa de las libertades públicas y de los derechos de todos.

Corren ya de boca en boca y se leen en los periódicos estadísticas del futuro Congreso, asignando de antemano las representaciones á cada parcialidad, como si fuera conocida la opinión de los electores; dispone el Gobierno de distritos, y los ofrece como si le hubieran hecho todos los españoles depositario de su confianza, y los reparte como puede repartir credenciales de empleados de menor categoría. Y hay quien, fundándose en esas estadísticas, que siempre han resultado verdaderas y que ahora no resultarán inexactas, siquiera fuera sólo para no desmentir las tradiciones en país tan apegado á ellas como es éste, levanta toda la fábrica de su política y aun sueña con el codiciado poder por consecuencia de alguna cábala parlamentaria del porvenir.

¿Es posible que se haya hecho tan conocida la

opinión, cuando todavía no se ha manifestado en parte alguna?

La mayoría que traiga Cánovas, porque la traerá, será igual á la mayoría de Sagasta, igual á la que el mismo Cánovas tuvo en el primer período de la Restauración: una mayoría sacada á pulso y contra todo y á pesar de todo. Si hay dificultades, se zanja; si obstáculos, se superan; para algo ha de servir la omnipotencia ministerial; y si luego resultaren probados hechos poco legales, nunca faltan expedientes para colocar á salvo á los amigos consecuentes y á los parciales decididos. Si los Ayuntamientos estorban, hay mil medios para deshacerse de ellos ó para superar su influencia; no escasean tampoco para inutilizar á los adversarios temibles, todo por supuesto sin perjuicio de decantar la legalidad nunca vista y la neutralidad desusada que ha reinado en la contienda electoral.

Quisiéramos equivocarnos, no por nuestro interés, sino por bien del Gobierno mismo y del pueblo; pero tememos mucho que vamos á ser profetas una vez más, y que una vez más ha de reproducirse, sin que pueda evitarlo nadie, ni el mismo Gobierno aunque quisiera, el espectáculo de siempre.

El Gobierno saldrá, como siempre, triunfante.

El país perderá también, como ha perdido siempre.

DESVARIOS DE «LA IZQUIERDA DINÁSTICA»

El periódico *La Izquierda Dinástica* nos devuelve el saludo que dirigimos á la prensa en general, y nos desea cómoda vida en la oposición, de la que á su entender no hemos de salir nunca. Nos aconseja además que procuremos en primer término la unión de todos los republicanos.

Damos las gracias por sus excelentes deseos á *La Izquierda Dinástica*, por más que estimo erróneas sus previsiones y poco acertados sus consejos. La desgracia embota muchas veces el entendimiento, y el partido á que el colega representa ha sufrido una decepción harto dolorosa: el naufragio á la vista del puerto. Ha tenido el poder casi en sus manos, ha pretendido asegurarse y la deleitosa visión ha huido, acaso para no volver más. Y este desengaño, experimentado por el partido izquierdista en general, ha sido aún más cruel para los inspiradores de *La Izquierda Dinástica*.

Así se explica que el colega nos dé un consejo que debiera dirigir más bien á los monárquicos, divididos en sectas, que se hacen una guerra encarnizada. ¿Hay odio comparable al que se profesan fusionistas é izquierdistas, absolutistas y conservadores, centralistas y pseudo-demócratas dinásticos? La conciliación entre dos partidos monárquicos que apenas difieren en su programa de gobierno ha sido tarea imposible. ¿No hemos tenido ocasión de presenciar, con el rostro encendido de rubor, los más vergonzosos escándalos parlamentarios, no hace un mes aún, por misérrimas cuestiones personales? La discusión, tan larga como enojosa, del voto particular de los Sres. Capdepon y Cañamaque, ¿no ha puesto en evidencia las discordias, las rencillas, los odios profundos que devoran á los monárquicos? En verdad que al seguir la marcha de aquellos debates, que más propiamente han podido llamarse disputas, llegamos á temer en algunos momentos que se vinieran á las manos los contendientes; tales eran su apasionamiento y enojo. ¿Cuándo se dieron entre republicanos espectáculos de tal naturaleza? Nuestros debates se han remontado siempre á la serena esfera de los principios. ¿Cómo han de alcanzar esta esfera los partidos monárquicos, que en su inmensa mayoría carecen de ideales definidos y concretos?

Pero hay más aún. *La Izquierda Dinástica*, olvidando ó desconociendo que la forma republicana admite tantos sistemas de gobierno, tantos matices, cuando ménos, como la forma monárquica, ha incurrido en el absurdo que incurriría quien atacase, por ejemplo, al Sr. Márton por no estar conforme con todas las opiniones de D. Cándido Nocedal, siendo ambos monárquicos. En la monarquía, como en la república, caben Gobiernos autoritarios y liberales, y si bien la primera de estas formas es incompatible con la verdadera libertad, la segunda no la implica necesariamente.

Las divisiones que dicen mucho en contra de los partidos políticos son las que estallan en el seno de los partidos mismos, ó por falta de firmeza en los principios, ó por sobra de ambiciones personales. Lance *La Izquierda Dinástica* una ojeada sobre su partido, y comprenderá que á éste y sólo á éste debió haber dirigido sus consejos. La fracción izquierdista está profundamente dividida; no hay entre sus afiliados ni

unidad de criterio, ni espíritu de disciplina, ni solidaridad de ninguna especie. Moret es rival de Márton; Lopez Domínguez lo es de uno y otro; Montero Ríos, Becerra, Sardoal, Gasset, Linares Rivas, Gonzalez Fiori, Balaguer y los demás prohombres del partido no se entienden, no marchan de acuerdo ni disimulan sus mutuas antipatías y rencores. El mismo espectáculo ofrecen los soldados de fila. ¿Quién desconoce las acusaciones que en el Círculo de la izquierda se han lanzado recientemente contra el Sr. Moret con motivo de la última crisis política? No brilla, no, ese partido por su disciplina ni por su unidad. ¿Cómo no lo advierte *La Izquierda Dinástica* y aprovecha sus consejos en la propia casa, en vez de dirigirlos á la del vecino, cuyos asuntos marchan perfectamente?

¡Triste suerte la de los izquierdistas! Apóstatas de sus antiguas convicciones republicanas, se desprenden de las agrupaciones á que durante muchos años pertenecieron: forman un partido de aluvión, compuesto de arrepentidos y ambiciosos de todas las procedencias, de políticos desacreditados y niños pretenciosos, de revolucionarios de la víspera y de doctrinarios de siempre; alcanzan inopinadamente el poder y se ven precisados á abandonar por impotencia antes de cumplidos los cien días desde su elevación al Gobierno. Su adalid de mayor prestigio, el ministro Sr. Moret, declara que no se atreve á arrostrar la responsabilidad de unas elecciones generales, y cae el Gabinete entre la rechifla de amigos y adversarios, abriendo el paso, quizá deliberadamente, á los conservadores, y dando al país el mayor ejemplo de debilidad que registra la historia de nuestra política. ¿Qué partido!

Desengañese *La Izquierda Dinástica*, las ideas federales se impondrán necesariamente por su propia virtualidad en plazo breve; pero aún facilitará su definitivo triunfo la pequeñez de sus adversarios. ¿Qué obstáculo han de oponer á nuestra marcha partidos tan reaccionarios como el conservador, que es un absurdo viviente, ó como el izquierdista, pobre planta de invernadero, agrupación sin ideales, sin vigor, sin fé, sin esperanza, sin energía? Los que pasaron la frontera volverán á repararla; los que aparentando creer en la compatibilidad de la monarquía con la democracia, buscaron realmente el poder como medio de satisfacer bastardas concupiscencias, no resistirán siquiera un año de oposición. Créalo *La Izquierda Dinástica*: los federales estamos más cerca del triunfo que la indefinible agrupación que parcialmente representa el colega.

¿Es esto decir que la probabilidad, la casi seguridad de nuestra próxima victoria influyan en lo más mínimo sobre nuestras convicciones? Hay en nosotros la entereza bastante, la suficiente dignidad política para mantenernos en oposición irreconciliable con todas las situaciones monárquicas, no ya durante años, durante toda nuestra vida. Pero este sacrificio, que nos sería grato como cumplimiento al fin de un deber, es afortunadamente innecesario. Nos acercamos al triunfo, porque el país ha comprendido que el partido federal es el único partido serio y lógico, el único partido que puede resolver los difíciles problemas amontonados como tenebrosas nubes sobre el horizonte político por las agrupaciones unitarias. Hemos realizado una propaganda sin ejemplo en la moderna historia; cómo no habrá de dar sus frutos esta incessante difusión de nuestras doctrinas? España siente cada día más ardiente aspiración hacia la libertad; las provincias, atropelladas y explotadas por los Gobiernos unitarios, ven en la federación su única esperanza. La opinión va siendo nuestra, y atravesamos una época en que la opinión se impone irresistiblemente, aun á despecho de los poderes constituidos.

Considérenos en buen hora *La Izquierda Dinástica* condenados á oposición perdurable; los hechos demostrarán pronto al colega la falta de fundamento de sus profecías.

UNAS COSAS Y OTRAS

En otro lugar de este mismo número hablamos del bando del señor gobernador de la provincia relativo á la mendicidad. El art. 1.º de la parte dispositiva de dicho bando dice así:

«1.º Desde el día 5 del actual quedan caducadas y sin ningún valor ni efecto todas las licencias para pedir limosna en las calles, y sitios públicos, sea cual fuere la autoridad que las hubiese concedido.»

¿Y por qué desde el 5? Verdad es que el número 5 recuerda los clavos de Cristo; pero si por eso es, el número 7 recuerda los siete dolores de su Madre.

Recuerdo por recuerdo, tan del caso nos parece el uno como el otro, pues de dolores y de llagas se trata en el bando del gobernador.

En el bando sobre mendicidad hay el artículo siguiente:

2.ª Queda asimismo prohibido implorar la caridad pública tocando instrumentos de ningún género, ni cantando ó bailando, sin una licencia especial, que sólo en determinados casos, y valedera por un plazo fijo, se concederá por la Alcaldía de Madrid.

Resúmen: quitamos unas licencias y damos otras.

Vuelva todo á su primer estado.

Otro artículo del bando:

3.ª El alcalde de esta capital, previos los requisitos que estime oportunos, podrá conceder licencias para pobres, los cuales se limitarán á percibir los socorros que el público quiera entregarles, pero sin pedir y llevando la dicha licencia á la vista del público, para lo cual será ésta de una forma conveniente.

Más claro: el alcalde concederá á quien él quiera, y como quiera y cuando quiera, licencia para convertirse en una especie de cepillo de las ánimas.

Ya que no suprimamos la pobreza, suprimamos al menos la palabra del pobre.

Por este camino pronto llegaremos á suprimir su presencia.

¡Qué! ¡Si es tan desagradable ser pobre!...

Una disposición del señor gobernador de la provincia:

4.ª Todo aquel que sin ir provisto de la licencia mencionada implore la caridad pública, será detenido por los agentes de mi autoridad en un lugar á propósito, desde el cual serán conducidos por tránsitos de justicia á los pueblos de su naturaleza los que no sean de esta capital, y á los asilos del Pardo los de Madrid y su provincia.

Corriente.

Pero vamos á ver: ¿dónde está ese lugar á propósito? ¿Lo tiene ya designado su excelencia? No resulte después que los agentes de su autoridad no saben adonde llevar á los mendigos falsificados ó ilegítimos; estos malvados, que se permiten ser pobres sin que la autoridad les haya dado permiso para serlo.

Y después, si en el asilo del Pardo no caben más pobres, ¿qué hacemos con esos mendigos? ¿Tornarán á dar con ellos en el lugar á propósito? ¿Convertirán al Pardo en asilo de bala forzada? ¿Los arrojan á la cárcel, ó los matamos? Lo más probable es que los dejemos en libertad para que se mueran tranquilamente de hambre, pero sin pedir limosna ni molestar al transeúnte. Mueran enhorabuena, pero con decoro y sin infringir las ordenanzas de policía.

La última disposición del bando, digna compañera de la anterior, dice:

5.ª A los que provistos de licencia no se limiten á ostentarla, sino que pidan limosna. Les será aquella recogida y se les aplicará lo dispuesto en el artículo anterior.

Con lo cual el vecino acomodado está seguro de que no ha de atronarse con lamentaciones al oído; pero no se halla libre de que un mendigo oficial no le dé con la medalla en las narices.

Como, muy á pesar nuestro, no pudimos asistir anteayer á la reunión del Ateneo, reproducimos de *El Liberal* la siguiente compendiosa y sustanciosa reseña:

La verdadera inauguración del Ateneo fué anoche. No estaban más que los de la casa y un auditorio femenino muy escogido, muy elegante y muy numeroso. El Sr. D. Laureano Calderón, presidente de la sección de ciencias naturales, leyó una Memoria notabilísima, en que ha acertado á compendiar el triple carácter del Ateneo: científico, literario y artístico.

Los aplausos fueron nutridísimos, y cuando el disertante llegó á ciertos párrafos, en que á la verdad y la belleza se unen la sátira y la intención, la izquierda en masa dió vado á sus entusiasmos liberales y al afán que tenía por desquitarse de ciertas intrusiones y tergiversaciones, que afortunadamente—dijémoslo en bien y en honor del Ateneo—no pueden prosperar en modo alguno.

Ni pueden ni deben.

El ministro de la Gobernación ha nombrado, según leemos en algunos periódicos, nuevos tenientes alcaldes de Madrid.

Nuestro estimado colega *El Liberal* prueba de una manera incontestable que esa medida es ilegal.

Bien, ¿y qué?

Dice un personaje de zarzuela: «Pues si yo supiese escribir, ¡necesitaría secretario!»

Si los conservadores hubiesen de respetar las leyes ¿querrían ser ministros?

Una de tantas desafinaciones del órgano del general y héroe presérito Martínez Campos:

«No se nos oculta que luchamos contra el carácter español, poco reflexivo y demasiado impetuoso para que sepa mantenerse en aquellos límites de prudencia que muchas veces aconsejan las circunstancias; pero así y todo, tenemos tal y tan profunda convicción de que prestamos un verdadero servicio á la causa de las instituciones negándonos en absoluto y en redondo á toda campaña contra este Gobierno, que estamos cada día más resueltos á mantenernos en esta negativa y á prestarle nuestro concurso leal y desinteresado y eficaz.»

De modo, que bien claro lo confiesa el periódico centralista: apoyar al Gobierno conservador es ir contra el natural del carácter español.

Así son los centralistas y así fueron siempre. No es extraño que con tales ayudas haya hecho Sagasta lo que ha hecho.

El Eco Nacional viene hondamente alarmado por la actitud intransigente del Sr. Sagasta y sus amigos, poco propicios, según parece, á la fusión liberal. Y con tal motivo dice, refiriéndose al jefe de los constitucionales:

«Negase, pues, á todo acomodo; pretenda perpetuar la división del partido liberal, y después de haber provocado con su intransigencia la vuelta de los conservadores, quiere ahora dilatar su imperio.»

Pues tenga por seguro el colega que lo conseguirá, como consiguió el entronizamiento de Cánovas; todo en odio á la izquierda y por la candidez de los izquierdistas.

El Eco de Madrid:

«Responderá el país al llamamiento que se le haga? Nos tememos que no, y lo tememos porque el país sensato, ese país contribuyente y trabajador que no sueña en escalar los primeros puestos de la nación, va convenciéndose más cada día de que la política (nuestra política, ha debido decir), cuando no es una farsa, es un juego de compadres; farsa y juego que el siempre paga, y paga más caro de lo que debe, quiere y puede.»

Los partidos monárquicos deben considerarse ya en las postrimerías, cuando conocen y confiesan en voz alta tan grandes verdades.

Geometría:

«Se comentan bastante las conferencias que estos días han celebrado con el Sr. Romero Robledo los señores Becerra y Moret.»

Y no se comentan sólo en el Círculo Constitucional, añade un periódico, sino también en el

Círculo de la izquierda, y á ratos en el Círculo conservador.

Que van á ser círculos concéntricos.

Como modelo de mansedumbre y caridad evangélicas, allá va un suelto de *El Siglo Futuro* en que se hace referencia al difunto señor Romero Ortiz:

«De manera que, según *La Unión*, allí donde haya un Gobierno católico que prohíba la masonería, basta que un mason se confiese, comulgue, reciba la Extrema-Unión y se muera, para que *ipso facto* queden abolidas todas las condenaciones de la Iglesia, y el Gobierno católico pueda consentir que la masonería viva, prospere, se manifieste, y escandalice á los católicos, y se ría de los anatemas del Papa y abofeteé á la Iglesia.»

Pero, piadosísimo y devotísimo colega, ¿ni aun á los muertos habeis de dejarles hueso sano?

En comunicacion dirigida al ilustre presidente del partido federal, participan al mismo que los federales de Santander han llevado á dicho término la reconciliación completa y definitiva entre los diversos elementos en que desgraciadamente estuvo algún tiempo dividido nuestro partido en aquella capital. Restablecida la fraternidad entre aquellos decididos federales, todos han concurrido á la elección de un comité, demostrando con su conducta en dicho acto la sinceridad de sus propósitos y el espíritu de fraternal armonía que anima á todos.

Enviamos nuestra cordialísima enhorabuena á los federales santanderinos que tan noble y desinteresadamente saben deponer rencillas y agravios en aras del interés común y del triunfo de la idea.

Nuestros correligionarios todos deben imitar este ejemplo, esforzándose por mantener la concordia y la unión en nuestras huestes, que serán tanto más poderosas y respetadas cuanto más firmes sean los lazos que nos mantengan unidos. Abrigamos la creencia de que la conducta de los federales de Santander sería imitada, si por desgracia en alguna parte estuvieran nuestros amigos separados por diferencias como las que allí han tenido término tan feliz y satisfactorio.

Ha sido excomulgado por el obispo de Orihuela, Sr. Guisasaola, el semanario *El Eco de Novelda*, por la publicación de un artículo titulado «La humanidad.»

¡Parece mentira! ¡Por un artículo tan humano ir á excomulgar á ese pobre director!

¡Qué inhumanidad!

Una declaración de *La Epoca* que merece los honores de la publicación:

«Lo único que consignaremos es que aquí no se expulsa á nadie de la legalidad política; que el palenque electoral se abrirá de par en par, pero que los votos que los adversarios de lo existente solían buscar, no siempre sin éxito, en las esferas oficiales han de pedirlos ahora á los únicos que pueden darlos, á los electores.»

Convidaría que *La Epoca* dijera cuáles son esos enemigos de lo existente que han buscado en las esferas oficiales los votos para sentarse en el Congreso. Y también cuáles Gobiernos han estimulado este inmoral comercio de la política.

SECCION DE PROVINCIAS

ANDALUCIA.—En la *Crónica Meridional* de Almería encontramos un suelto escrito en estilo humorístico que trata de los Ayuntamientos, y que merece ser conocido por nuestros lectores. El suelto es el siguiente:

«Apenas se juntan dos ó más familias en un mismo terreno, nace un Municipio, y apenas nace el Municipio, nace también un Ayuntamiento, ó sea la corporación que debe administrarle y gobernarle.»

Como la familia es tan antigua como el hombre, y como la reunión de familias es tan antigua como ellas mismas, de aquí que los Municipios y los Ayuntamientos sean prehistóricos.

Antes en España los Ayuntamientos eran poco menos que soberanos; pero desde que en el comienzo del siglo se importó el centralismo francés, todos los Gobiernos madrileños han mirado como enemigos á los Ayuntamientos, y en este principio de desconfianza se basan todas las leyes municipales en mayor ó menor escala, según las circunstancias.

Que el Estado es el todo... Que el Estado debe impedir que los Municipios le invadan sus atribuciones... Que la salud pública es la suprema ley... Que los Ayuntamientos son unos congresillos rebeldes... He aquí las ideas de los centralizadores.

El Estado, siempre ese maldito monstruo. Los Gobiernos anteriores atacaban los derechos naturales de los Ayuntamientos, ora cercenando sus atribuciones, ora adjudicando la facultad de elegir y de ser elegido á personas privilegiadas, ora reservándose el nombramiento del alcalde, etc., etc.

Pero nadie había dado en el quid has a que fué ministro de la Desgobernación D. Segismundo Moret, el orador de caramelo.

Repantigado en su sillón, él se dijo soliloquiando: «¿Quiéren que el Ayuntamiento nombre el alcalde: que lo nombre.»

Quiéren el sufragio más extenso: que lo tengan. Pidan ustedes, que aquí estoy yo; solo me reservo lo que sigue:

El alcalde será un don Nadie, pues el verdadero alcalde («Al Kadi») será un kadi que con el nombre de delegado de gobierno se pondrá en cada pueblo.

El Ayuntamiento será una corporación muy importante, pero tendrá un pero, y ese pero consistirá en que sólo podrá reunirse dos veces al año.

Bien, Moret, bien; así nos gustan los hombres. El sistema mejor para concluir de una vez con la fatal manía de ser concejal, es suprimir los alcaldes y los Ayuntamientos, poniendo un comandante de armas en cada pueblo, que será jefe nato del mismo, y un consejo municipal, puramente consultivo, compuesto del cura, del maestro de escuela, del albañil, del jefe de la Guardia civil y del cartero.

Así se evitarán para siempre los gastos y disgustos que ocasionan las malditas elecciones.

Digan lo que quieran, para grandes invenciones no hay como los democráticos madrileños.

La vida municipal y la provincial de España debe elevar un monumento de gratitud eterna al ministro izquierdo por el golpe de muerte que les preparaba.

El Defensor de Granada se ocupa de las graves disidencias que dividen á los conservadores de esa localidad con motivo de las próximas elecciones. Mientras los amigos del Sr. Romero Robledo sostienen la candidatura del ex-alcalde Sr. Rodríguez Bolívar, un grupo muy numeroso, capitaneado por el Sr. Abril, se opone á esa elección.

Ha comenzado la campaña gubernativa contra el Ayuntamiento, á quien se dirigen las amenazas de costumbre, que suelen siempre producir resultado; esto es, intimaciones de arcos, pago inmediato de obligaciones importantes, etc.

La sequía tiene alarmados á todos los agricultores de la provincia. En Turis experimenta un frío muy considerable: el termómetro durante el día no sube de tres grados sobre cero y descendiendo notablemente por las noches, perjudicando el desarrollo de la vegetación.

En cambio se prepara en Motril una excelente recolección de caña de azúcar, pues aun en las madrugadas rara vez desciende la temperatura á menos de 13° centígrados. La fábrica de Salobreña está contratando para la próxima campaña á los precios de 19 y 20 cuartos arroba.

—El caso más raro y extraordinario que han visto los nacidos es el que se da en Almería, donde, según *La Crónica Meridional*, hay en aquella Diputación una vacante de 10.000 reales y otra de 8.000 en la secretaría y la contaduría respectivamente, sin que aspire á ellas nadie. Se ve y no se cree.

GALICIA.—*La Concordia*, de Vigo, se queja de que no haya en esta ciudad espíritu de asociación industrial, lo que es causa de que no pueda contar hoy la matrícula del puerto registrados en sus libros buques movidos á vapor, que harían la travesía á las repúblicas del Sur América, impidiendo que buques extranjeros hicieran el gran negocio que pueden con mayor ventaja hacer los vigueses.

No se ha hecho así y tenemos que resignarnos á ver marchar á nuestros conciudadanos en buques ingleses y franceses, en los que, aun siendo bueno el servicio, no van aquellos contentos, porque ni entienden la lengua que hablan los de á bordo, ni los entienden á ellos si tienen alguna queja que exponer.

Todos los puertos del Cantábrico son de malas condiciones, como lo son también los de la provincia de Asturias, y sin embargo, de los unos y los otros vemos compañías de vapores que hacen el servicio de cabotaje, al que prestamos un contingente nada escaso.

Pues bien; Galicia, que tiene los mejores puertos de España y que tiene que importar la mayor parte de los artículos de más consumo, no sostiene un solo buque de vapor en el mar.

Esto, más que nada, añade *La Concordia*, acusa nuestra falta de iniciación y de asociación, pues no creemos que cuenten otros puertos del litoral más ventajas que los nuestros para que allí sea todo vida y animación y aquí paralización completa.

La Voz de Galicia, refiriéndose á la necesidad de que se introduzcan reformas en la Casa de lazaretos de Santiago, dice lo siguiente:

«Como son muchos los atacados de la temible enfermedad de la elefantiasis en la vasta archidiócesis compostelana, sería prestar un gran servicio á los pobres atacados el construir una casa capaz de contener un número regular de ellos. Triste es verlos abandonados como perros en un muladar, sin auxilio de nadie, por el asco que inspira á sus semejantes ver caer á pedazos sus podridas carnes del cuerpo. Podrían referirse escenas tristesísimas, en que se ha dejado á estos infelices en el abandono más desconsolador. Si el ilustrísimo Ayuntamiento de Santiago se interesase por esta gran obra de beneficencia, realizaría un acto de inmensa caridad que dejaría grato recuerdo entre nosotros.»

VALENCIA.—*El Graduador* de Alicante se ocupa de los progresos de las obras del ferro-carril de Alcoy á Villena, que ha de favorecer en gran modo el desarrollo de la riqueza en aquella feracísima é industrial comarca. Se ha hecho la prueba definitiva del camino entre Villena, Biar y Bengama, dando esta prueba resultados muy satisfactorios. El recorrido del tren fué de 16 kilómetros. En todo el mes de Febrero llegará la locomotora á Bañeras, con lo que se abrirá á la explotación la sección primera de este importante camino.

Se asegura que el general Salamanca ha enviado al Gobierno la dimisión del cargo de capitán general del distrito de Valencia.

VIZCAYA.—*El Irurac-bat* censura energicamente á la corporación provincial por la subvención de 16.000 duros con que la mayoría de la comisión de fomento de la Diputación se propone ayudar á los jesuitas para que terminen la edificación de la Universidad literaria que han de establecer en Deusto. Combate con este motivo el pernicioso sistema de las subvenciones, tanto más inmorales en este caso cuanto que obedecen á fines de bandería política. Da á los diputados provinciales excelentes consejos, y les hace advertencias que no serán atendidas.

CORREO DE CUBA

Ayer hemos recibido los periódicos de la gran Antilla que alcanzan al 15 del pasado mes de Enero. En esta fecha se cotizaba el oro á 129 por 100 premio.

Los periódicos cubanos son, en general, defensores de los verdaderos intereses de esa hermosa isla, y por tanto partidarios de cuanto tienda á dignificarla, de cuanto tienda á establecer en aquel país, digno de mejor suerte, la autonomía por que suspira. Exceptuando á *La Voz de Cuba*, al *Diario de la Marina* y algunos otros periódicos redactados por el elemento español incondicional, y marcados con un tinte de ultramontanismo más ó menos franco; exceptuando esos periódicos que se dicen defensores de Cuba y amantes de la integridad de la Patria, cuando en realidad defienden sólo los abusos de nuestra malhadada administración, el predominio funesto del poder militar y la perpetuidad de un régimen que nos costó la pérdida de nuestras inmensas posesiones de América, los demás diarios cubanos expresan la ardiente aspiración del país á esa libertad que es hoy condición necesaria para retener unidos á la metrópoli á pueblos que tienen ya la suficiente educación política para no contentarse con desempeñar el papel menos que modesto de colonia.

Entre estos periódicos, verdaderamente cubanos porque defienden á su país, verdaderamente españoles por lo mismo que combaten el régimen de violencia que nuestros Gobiernos emplean aun hoy en la gran Antilla, régimen sólo ocasionado á herir la dignidad de los colonos y en completa oposición con las fórmulas del moderno derecho público; entre estos periódicos cuyo número é importancia son consoladora prueba del gran desarrollo que la educación política alcanza en Cuba, merece especialísima mención *La Democracia Histórica*, que defiende las ideas federales. No tan sólo es *La Democracia Histórica* uno de los mejores periódicos de Cuba por sus condiciones materiales; lo es también, y muy principalmente, por el criterio que defiende y por la mesura, la habilidad y la consecuencia con que sostiene ese criterio, que es el de LA REPÚBLICA.

El partido federal tiene indudablemente en Cuba un risueño porvenir. Está destinado á abarcar y comprender en día no lejano á cuantas fracciones se hacen allí encarnizada guerra: á los autonomistas, que no han presentado aun programa fijo y racional, que sostienen la teoría del *self-government*, pero sin lógica, sin consecuencia, sin otro fundamento que la conveniencia del momento.

Así, por ejemplo, *El Triunfo* declara que las formas de gobierno le son indiferentes; que con monarquía ó república pueden los pueblos gobernarse perfectamente, siempre que se tengan en cuenta ciertas necesidades y se implanten determinadas reformas. Este eclecticismo, á más de denotar falta de fe en los principios que se defienden, quita toda autoridad aun á las más justas reclamaciones, porque á unas conveniencias pueden siempre oponerse otras con el mismo derecho. Solamente la justicia es superior á todas las conveniencias; por esto *La Democracia Histórica* ha entrado en el palenque de la prensa cubana con la indisputable superioridad que presta siempre en las discusiones la defensa de una causa justa. Nuestro cariñoso saludo á tan entusiasta y discreto periódico, cuya lectura ha de servirnos de mucho para apreciar la situación de Cuba, á que nos proponemos consagrar atención minuciosa y detenida.

En *El Canayúey*, diario de Puerto-Príncipe, leemos con gran satisfacción que el general Castillo se propone insistir en la política tolerante y mesurada que viene observando desde que se hizo cargo del gobierno superior de la gran Antilla, y que presta gran atención á todas las opiniones así de los españoles incondicionales como de los autonomistas que se quejan de los abusos de la burocracia, que enviamos como regalo á nuestros colonos y que les cuestan muy buenos miles de pesos al año.

Claro es que la conducta del general Castillo, que desea escuchar todas las opiniones para formar la suya propia, no es del agrado de los conservadores de la isla, de esos singulares patriotas que sólo consideran buenos á aquellos capitanes generales que pueden manejar á su arbitrio. No es, por lo tanto, extraño que se hable del próximo relevo del general Castillo y de su sustitución por D. Fernando Primo de Rivera, el que se hizo inmortar allí en Filipinas con el proyecto de conversión de los ignorantes á la religión católica. El poder militar es siempre antipático, aparte de otras consideraciones, por lo mucho que se presta á la arbitrariedad y al abuso; es, por consiguiente, una fortuna que caiga en manos de hombres tan considerados y juiciosos como el general Castillo.

El día 6 salió de la Habana, á bordo de la corbeta alemana *Olga*, el príncipe Alberto Guillermo, con dirección á las islas Bermudas. Le despidió el comandante general del apostadero, don Florencio Montojo.

Se ha reunido en Matanzas un Congreso pedagógico, al que concurrieron maestros de diferentes puntos de la isla, acordando presentar al gobierno general de Cuba un proyecto de enseñanza obligatoria y gratuita.

Ha sido sorprendida cerca de Matanzas por algunos individuos de la Guardia civil una partida de bandoleros al mando de Félix Jimenez. Los guardias cogieron seis monturas é hirieron á dos de los bandidos, poniendo á los restantes en precipitada fuga.

Las abundantes lluvias que del 10 al 15 ha habido en las provincias del Pinar del Rio, la Habana y Matanzas, asegurarán la caña y prometen una buena zafra. Algunos ingenios han suspendido la molienda, pues la tierra preparada para siembras tenía la sazón suficiente para asegurar la caña y viandas de frío.

La Democracia Histórica correspondiente al 14 de Enero publica un notable artículo sobre la situación actual de Cuba. Ha sido amarga la decepción de los hijos del país, al observar que la paz material, no tan sólo no ha reparado los desastres de la guerra, sino que ha venido á agravarlos, haciendo inútiles los esfuerzos de los cubanos y esterilizando ricos terrenos de producción.

Cuba tiene grandes elementos de riqueza. ¿Se deberá su triste situación de hoy á la transformación gradual del trabajo esclavo en trabajo libre? No, porque es un principio económico que no admite duda la superioridad en cantidad y calidad del trabajo contratado con respecto al impuesto obligatorio. Recuérdese el ejemplo de la colonia inglesa *La Antigua*, que triplicó su producción á los pocos años de proclamada la abolición inmediata de la esclavitud.

El secreto de la postración de Cuba está en la burocracia, que es enemiga del país y del gobierno que le sostiene, en el desconocimiento casi absoluto de la situación de nuestros colonos, y en la ignorancia lamentable de la inmensa mayoría de los hombres llamados á estudiar las necesidades de Cuba, que van en aumento por lo mismo que nadie las atiende.

El proteccionismo es funestísimo hoy en Cuba, porque se trata de declarar puerto franco á Mahon, como lo es Ceuta desde 1861. Desaparezcan de la perla del Atlántico esos aranceles que la empobrecen y la avergüenzan. Los productos del feracísimo suelo cubano son inmejorables; ninguno de los azúcares del mundo, ni los de Sandwiche, ni los de Madagascar, ni los de Australia, ni el azúcar extraído de los tubérculos dulces ó de la caña, pueden hacer competencia á los azúcares cubanos. Con el tabaco sucede lo mismo. Las artificiosas preparaciones de todos los cosecheros de los demás países no han bastado á producir esta planta en las condiciones con que se obtiene en la Vuelta de Abajo.

A pesar de esto, puede decirse que, aun cuando la producción sea inmejorable, la salida de los productos es verdaderamente penosa, á causa de los aranceles que gravan las mercancías en la importación y exportación. Como dice muy bien *La Democracia Histórica*, solamente la libertad de comercio, auxiliada por la libertad política, puede resolver favorablemente el conflicto económico por que atraviesa Cuba.

Son muchos los republicanos que en la Habana y en otros puntos de la isla se afilian al partido federal, recientemente organizado bajo excelentes auspicios. Nos lisonjamos con poder dar esta noticia, porque tenemos la seguridad de que sólo por la federación alcanzarán toda la prosperidad y grandeza á que son acreedoras nuestras colonias de ayer, mañana regiones autónomas y libres de la federación ibérica.

EXTRANJERO

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA

PARIS 2.—Bolsa.—Fondos franceses: 3 por 100, 77,30.—4 1/2 por 100, 106,50.—Fondos españoles: 4 por 100 exterior, 60,50.—Obligaciones de Cuba, 496,25.—Consolidados ingleses, 101 3/8.—Última hora: 4 por 100 exterior, 60 1/4.—Ídem amortizable, 73.—Obligaciones de Cuba, 495.

LONDRES 2.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 59 7/8.

PORT-SAID 1.—Hoy ha llegado a este puerto el vapor correo del marqués de Campo Valencia, y continúa su viaje sin novedad para Mahón.

PARIS 2.—Senado.—A pesar del discurso pronunciado ayer por Mr. Waldeck Rousseau, el Senado rechazó por 136 votos contra 117, el art. 5.º autorizando la unión entre los sindicatos provisionales.

El periódico Paris desmiente que se trate de enviar nuevos refuerzos al Tonkin.

Se cree que el asalto de Bagnih tendrá lugar a principios de Marzo por 10.000 hombres que hay disponibles. El enemigo será perseguido hasta Langson, única ciudad fortificada donde puede refugiarse.

En el ministerio de Marina no se ha recibido ninguna confirmación sobre la muerte del explorador Brazza.

NEW-YORK 2.—Según las últimas noticias de Haití, las tropas haitianas ocuparon a Fagmel el 5 de Enero. Los rebeldes ocupan sólo a Miragoana.

PARIS 2.—Cámara de los diputados.—Se aprueba la orden del día de Mr. Rouvier aceptada por el Gobierno, pidiendo a la Cámara que continúe las reformas comenzadas y que examine todas las proposiciones encaminadas a mejorar la suerte de las clases obreras.

La Cámara aprueba en seguida por 254 votos contra 249 la proposición del Sr. Clemenceau para nombrar la comisión de información.

Mr. Rohuer se halla agonizando.

PARIS 2.—Coméntase mucho el hecho de que el Senado haya desechado el artículo 5.º de la ley sobre sindicatos profesionales, a pesar de haberlo defendido con grande energía el ministro del Interior.

PARIS 2.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 60.

ROMA 2.—Según noticias de Trípoli, se teme una grave insurrección en varias tribus de aquella regencia.

Dícese que los rebeldes han recibido una gran cantidad de armas y municiones.

El Gobierno otomano ha enviado nuevos refuerzos de tropas regulares a Trípoli, pero se consideran insuficientes para contener un movimiento insurreccional.

PARIS 2.—Algunos periódicos franceses, hablando del conde de Chavagnac, refugiado en las posesiones españolas de Marruecos, huyendo de las persecuciones de los moros del Rif, dicen lo siguiente:

«Chavagnac es un viajero francés que presta muy grandes servicios a sus compatriotas y que trabaja para extender la influencia francesa en Marruecos. Diferentes veces ha tenido ocasión de quejarse de la hostilidad encubierta ó declarada de las autoridades marroquíes.»

PARIS 2.—En el presupuesto ordinario francés de este año resulta un aumento de gastos de 30 millones de francos.

El Gobierno, conformándose con el dictamen del Consejo de Estado, no reconoce en el Ayuntamiento de París el derecho de otorgar la concesión del ferro-carril subterráneo que debía servir para el tráfico interior de esta capital, a semejanza del que existe actualmente en Londres.

WASHINGTON 2.—Se ha presentado en el Senado de los Estados-Unidos un proyecto de ley para la represión y castigo de los falsificadores de billetes de Banco y títulos extranjeros en América.

Es vulgarísima la afirmación de este principio: toda revolución política lleva en sus entrañas una revolución social. Tenemos por indudable éste que, más que principio, es un corolario, y aun nosotros añadimos que no aparece en la inteligencia una sola idea política que no responda a una necesidad social, a un cambio operado, ó en el modo de ser, ó en el concepto de la familia, de la propiedad ó del trabajo en sus relaciones con el capital. En esta trabajosa pendiente de la vida y del progreso, en esta incesante lucha del hombre por mejorar sin tasa ni medida, y en este afán de independencia y libertad con que nacemos, toda conquista y toda aspiración en el terreno social exige en la política conquistas y aspiraciones que garanticen las primeras y las sirvan. La igualdad natural de todos los hombres, por ejemplo, una vez sentida, exige la igualdad de los derechos políticos, ó sea el reconocimiento en todos del derecho a intervenir por igual en el gobierno.

Y en efecto, ¿qué fue la revolución absolutista de principios de la Edad moderna, sino el medio de acabar con los feroces privilegios del feudalismo, en lucha abierta con el estado llano de las ciudades mercantiles ó industriales? ¿Qué fue la revolución francesa, sino el medio de acabar con los privilegios señoriales y las inmunidades del clero, que habían hecho de los labradores, comerciantes e industriales una especie de siervos del Estado? ¿Qué es la democracia política mas que el reconocimiento de la democracia social, en la cual ya no existen distinciones de ninguna clase, ni por razón de la fortuna ni por causa del oficio, ni por la raza, siendo todos, por ser hombres, completamente iguales?

Hoy, inútil fuera negarlo, se agita convulso el llamado cuarto estado, el proletariado, ni más ni menos que como antes se agitaron los pecheros, los de las germanías, la hoy llamada clase media, para redimir sus tierras y sus manufacturas y sus personalidades de los errores económicos y de la tiranía política, hasta apoderarse del Estado, y abolir los señoríos y decretar la desvinculación y desamortización eclesiástica y civil, y proclamar la libertad del trabajo.

Y este movimiento del proletariado es natural. Los múltiples y fáciles medios de instrucción, propios de la moderna civilización; la tolerancia y protección con que las clases medias han tenido que mirar a los meros trabajadores, ya por espíritu de justicia, ya por necesidad su apoyo contra las altas clases; el necesario desarrollo de la ciencia social, la aparición de la gran industria y el perfeccionamiento grandioso de las máquinas, de las cuales cada una sustituye en la producción a millares de obreros, matando el oficio, reconcentrando en pocas manos la industria, creando el capital y convirtiendo a los obreros en siervos de la máquina, como lo fueron antes del torruño, todo esto ha hecho que surjan en el proletariado ideas, aspiraciones, necesidades, esperanzas y temores que le agitan y conmueven, siendo fuerzas latentes que necesitan urgente satisfacción.

Son vagas, indeterminadas todavía, las aspiraciones del obrero, y vagos é indeterminados son también sus programas políticos. Siempre fueron vagas en su nacimiento todas las ideas, y el progreso ha ido concretándolas. El problema, pues, existe y se ofrece a la resolución de los políticos de todos los pueblos, y en todos se presenta amenazador y pavoroso, tomando en cada pueblo el carácter propio de su respectivo estado político y social, de sus costumbres y hasta de su temperamento.

En Rusia el socialismo anarquista de los obreros ha dado nombre a los nihilistas, a esa asociación por cuyo medio el pueblo ruso lucha a muerte con el Czar; en Alemania los discípulos de Lasalle y Marx son innumerables, si bien en ellos trabaja su pensamiento más que la acción; en Inglaterra está concretado todavía a las asociaciones, a la propaganda y a las huelgas; en Francia, pueblo de exaltados sentimientos, de imaginación viva y ardiente, y activo antes que todo, y por otra parte con medios más fáciles, se presenta en masa revolucionario y batallador, y de aquí las explosiones de estos últimos años; en Italia casi puede decirse que todos los republicanos, y son numerosos, son socialistas, y hasta en el imperio austriaco las causas que parecen puramente políticas ó de razas, como el antagonismo de alemanes, húngaros y eslavos, se revelan a veces con marcado carácter socialista. Recientemente se han hecho en Viena manifestaciones violentas con motivo de haber dictado el Gobierno leyes represivas, manifestaciones análogas a las de los nihilistas en Rusia y a los fenianos en Inglaterra. Y no queremos hablar de España, ni de nuestros internacionales, ni de La Mano Negra, ni del partido obrero.

Existen en todas las naciones distintos matices. Unos son anarquistas en los medios y en los fines; otros aspiran a la supresión del Estado político, pero quieren apoderarse de él y valerse de sus propias fuerzas y elementos. Estos son partidarios de Bakounine, y conspiran para producir a todo trance perturbaciones y matanzas que comprometan, y de que surjan venganzas y conflictos; aquellos están por la política de Carlos Marx, que quería organización y disciplina severa para aprovecharse de todas las ocasiones é ir escalando el poder, dar unidad y fuerza a las huelgas y obligar a sus enemigos; los hay blanquistas, proudhonianos y de otras mil clases; pero en realidad todos tienen un mismo fin, fin que se dirige a cambiar el modo de ser de la propiedad y del trabajo, las relaciones existentes entre el jornalero y el propietario territorial, entre el trabajo y el capital.

Todos los políticos piensan en este problema; piensan, pero hacen muy poco. Hasta en Francia, hasta Clemenceau no ha encontrado otro medio que una información parlamentaria con ocasión de la actual crisis obrera de París. No hicieron más los políticos a quienes sorprendieron todas las revoluciones.

No se escarmienta nunca en cabeza ajena.

FRANCIA.—En la Cámara popular, al discurso contemporalizador de Ferry, ha contestado Clemenceau. Enérgico, severo y profundo, dijo que no era doctrinario imposible ni charlatan populachero; que lo que había prometido en sus programas lo había cumplido. Afirmó que la crisis no se limitaba a París. El salario, dijo, no es nada; se trata del salario real gravado con los consumos y con otras cargas.

Trata la cuestión de los obreros extranjeros diciendo que los alemanes son dueños de sus tarifas de exportación y se aprovechan de las de introducción. Pide una información parlamentaria, que el telégrafo nos dice que ha sido aceptada.

INGLATERRA.—La opinión pública en Inglaterra se muestra cada día más favorable a Francia. Ni las pretensiones de ésta en Africa y en el Tonkin, tan próximo a las posesiones inglesas de la India, ni las de Inglaterra en Egipto, son bastantes a turbar las buenas relaciones de los dos gobiernos.

Los recelos comerciales y de predominio en Africa y en Asia son inferiores a los intereses de la libertad que defienden Francia é Inglaterra contra Alemania. Así lo ha expresado solemnemente Mr. Briket en un discurso pronunciado en Birmingham ante un numeroso público.

TRÍPOLI.—Parece que la insurrección del Sudán amenaza propagarse a Trípoli, entre Egipto y Túnez. Mucho puede el fanatismo de los musulmanes, y gran renombre alcanza en Africa el Mahdi; pero es de temer que esta insurrección que se espera en Trípoli sirva de pretexto para que Italia imite la conducta que siguió Francia en Túnez, cuyos insurrectos aún no se han encontrado.

De cualquier modo, se da como seguro que habrá insurrección, por lo cual Turquía ha enviado refuerzos a la antigua regencia.

Entre tanto Roma tiene puestos sus ojos en la codiciada costa de Africa, frente por frente de Sicilia, y no sería de extrañar que a estas horas esté pensando en intervenir con los berberiscos para protegerlos a la manera que los protege Francia en Túnez.

AUSTRIA-HUNGRÍA.—Un diputado, Vurmbradt, presentó una proposición a la Cámara para que aceptase como lengua oficial en Austria la alemana, siendo desechada.

Las medidas tomadas para suprimir la propaganda socialista han dado funestos resultados. A pasquines amenazadores y subversivos han seguido algunos asesinatos en Viena, cometidos en las personas de oficiales de policía. Han sido presos bastantes obreros, los cuales han declarado que tenían quien los vengara.

Estos hechos, los de los nihilistas, el estado de París, los atentados de los fenianos y otras cosas, parece que vuelve a poner en movimiento a la diplomacia monárquica de Europa, siguiendo los consejos de Bismark, para insistir en que se lleve a cabo la conjuración antes propuesta contra la libertad.

Creemos que hoy darán esas gestiones el mismo resultado que anteriormente.

NOTICIAS GENERALES

En la línea de Madrid é Cáceres y Portugal descarriló anteanoche el tren en el kilómetro 297, sin ocurrir desgracias personales. De la estación de Rio-Tajo salió tren de socorro.

A las ocho de la mañana de ayer ha zarpado del puerto de Cádiz, con destino a los de Canarias, el vapor-correo español América, conduciendo doce pasajeros y la correspondencia.

La Asociación de Agricultores de España ha acordado el más sentido voto de gracias a la Sociedad Económica y Círculo de Labradores de

Málaga por la acogida dispensada al bibliotecario de la misma, D. José Blazquez Prieto, en la misión agronómica que acaba de realizar en aquella provincia, así como a todas las personas que han contribuido al brillante éxito alcanzado en este primer paso para la reforma de la elaboración de aceites, a fin de conseguir en los mercados extranjeros los precios que disfrutaban los de Italia, Grecia y Francia.

Ha sido propuesto para la vacante del Sr. Benavides en la Academia española el Sr. Mártons.

Se dice que gran número de socios del Ateneo piensan presentar un voto de censura contra la Junta directiva.

Parece que el señor ministro de Hacienda ha adoptado el siguiente criterio respecto a los empleados que dependen de aquel departamento:

Primero. Jubilar a los que excedan de la edad de sesenta y cinco años.

Segundo. Trasladar a las provincias para que continúen prestando en ellas sus servicios durante dos años por lo menos a los funcionarios del ramo que han tenido destino exclusivamente en Madrid.

Estas medidas no alcanzarán, según parece, a los empleados que tengan categoría de jefes de administración.

El concejal del Ayuntamiento Sr. Cachavera se ha excusado de aceptar la delegación ó comisaría, como antes se denominaba, del madero de Madrid.

Se ha celebrado por la Academia Mont-Real de Toulouse el certámen internacional anunciado, en el cual ha estado España dignamente representada, obteniendo mayor número de recompensas que Italia, Austria, Inglaterra, Bélgica, Rusia, Uruguay y Portugal, cuyas naciones también han tenido representación. Pasaron de 1.400 las composiciones juzgadas, siendo de ellas 132 españolas. Nuestro jurado ha concedido premios, entre algunos otros, a las Sras. Estévez del Canto, Ugarte Barrientos y Sabater, y Sres. D. Antonio Alcalde Valladares, D. Nicolás Taboada, D. Narciso Diaz de Escobar, don Remigio Caula, D. Nicolás d'Aigneville y don Manuel Polo y Peyrolon. Los primeros premios de corresponsales (palmas de oro) los han obtenido los conocidos poetas D. Narciso Diaz de Escobar (de Málaga) y D. Francisco Bermejo (de Tarragona).

En todas las alcaldías de distrito se fijaron ayer las listas electorales para Ayuntamientos.

Con arreglo al art. 22 de la ley municipal vigente, todos los electores pueden reclamar vicisitudes ó exclusiones hasta el día 15 del actual.

Los periódicos de Sevilla llegados ayer dicen que los concejales desposeídos piensan recurrir en alzada al ministro de la Gobernación por el nombramiento arbitrario de nuevo Ayuntamiento que allí se ha hecho.

También dicen que las elecciones municipales serán dentro de breves días, y que los nuevos concejales fusionistas no tomarán posesión por considerar lo hecho ilegal.

Un colega dice que el gobernador de Cádiz ha pedido la dimisión a varios alcaldes.

Los empleados de la oficina central del Banco de España han suscrito una afectuosa carta dirigida al Sr. Camacho, expresándole su reconocimiento por las distinciones que le han merecido en el tiempo que fué gobernador de aquel establecimiento de crédito.

Dicha carta le ha sido entregada hoy al señor Camacho por una comisión de dichos empleados.

Ayer tarde a las dos ha sido conducido al cementerio de San Isidro el general La Portilla, cuyo cadáver han acompañado hasta la última morada gran número de sus amigos políticos y particulares y no pocos antiguos compañeros de armas.

Es curiosa la siguiente noticia que publica El Correo de anoche:

«Con motivo de la vacía de alcaldes de barrio que están haciendo en los distritos los nuevos tenientes de alcalde, parece que alguien se entretiene en celebrar su triunfo ó en desahogar sus pasiones mandando anónimos insultantes a los alcaldes de barrio cesantes por el último cambio de gobierno.

Uno de estos anónimos se nos ha facilitado, y es un notable trabajo caligráfico. Escrito en forma de esquela mortuoria y encabezado con un signo funerario, dice así:

«Los señores alcaldes de barrio del distrito de la Latina han fallecido el día 20 de Enero de 1884, rabiando y pastando.»

El Excmo. Sr. Alcalde Presidente X; Presidente del Comité Conservador K, de la Latina, y Presidentes de los barrios del mismo color, ruegan a V. se sirva sufrir con paciencia y resignación la sensible pérdida del bastón, en atención de ser prematuro has... ta... el año 90, por lo que están relevados de ir al teatro con bastón de mando hasta la indicada fecha.

El duelo se despidió en el café de Lisboa.

Los albaceas y testamentarios encarecen la ausencia en los comicios de las almas de los finados; de no ser así, se instalarán sus cuerpos en la Cárcel-Modelo.

También parece que algunos de los nuevos alcaldes de barrio, el de la Plaza de Toros, por ejemplo, no reúnen las condiciones legales exigidas para el cargo.

En el próximo mes de Julio se celebrará en la ciudad de Santiago de Galicia un certámen musical.

El Sr. Gil Maestre, ex-gobernador de la provincia de Barcelona, ha hecho publicar las cuentas de la famosa sección de higiene.

Ha fallecido en Barcelona doña María Castells de Constanti, única doctora en medicina española.

Un curioso espectáculo se verificará hoy en San Sebastian.

De la plazuela de Lasala saldrá una comparsa de caldereros húngaros. En dos grandes carros, adornados al estilo húngaro, irán las familias de los caldereros, y éstos, componiendo una masa coral de más de 120 voces, serán escoltados por siete gendarmes a caballo y 18 á pié para cuidar del orden de la comitiva.

La comparsa recorrerá varias calles y los carros cantarán en distintos puntos de la capital.

En Cabañas de Yepes, Toledo, y con motivo

de una cencerrada á unos recién casados, ha sido muerto el padre de la novia, á quien los alborotadores arrojaron una piedra.

Ha ingresado en la cárcel de Santander el médico y ex-alcalde de Miera D. Aureliano Pozas, presunto autor de un homicidio perpetrado en aquel pueblo en el año último.

El gobernador de Barcelona, Sr. Herce, ha dispuesto que se publiquen en el Boletín Oficial de la provincia los nombres de los jugadores sorprendidos in fraganti.

La Guardia civil de Cádiz ha logrado capturar á los presuntos autores del asesinato cometido hace pocos días en la persona de Francisco el Chicharito, que parecen ser un matrimonio y la madre de uno de los cóyunges.

D. Juan Mas, redactor de El Demócrata, de Palma, ha sido condenado á ocho años y un día de prisión mayor, 50 pesetas de multa y pago de costas procesales, en la causa que se le seguía por insultos á S. M. el rey.

Seis días ha permanecido cerrado el puerto de Bilbao á la salida de buques á causa de la mucha mar.

El Ayuntamiento de Vitoria trata de llevar á cabo una exposición provincial de productos industriales, que se abrirá en Julio y se cerrará en Setiembre. La exposición se establecerá en el local del Instituto.

NOTICIAS POLITICAS

Anoche obsequió con un espléndido banquete el general Lopez Dominguez á los señores ex-ministros que fueron sus compañeros en el último Gabinete.

Cambiaron éstos sus impresiones y hablaron algo de la conducta que en adelante debe seguir el partido que representan. Dominó la idea general de que el partido de la izquierda debe afirmar cada vez más el programa leído en el Senado por el duque de la Torre; que es el partido más liberal de la monarquía, y que son bases esenciales de su dogma político los principios consignados en el título primero de la Constitución de 1869 y el sufragio universal, principios que exigen la reforma de la Constitución actual.

Hablóse también de la cuestión electoral y algo sobre jefatura, siendo opinión unánime que era necesaria la personal del duque de la Torre.

Se convino en la necesidad de convocar en un breve plazo á los ex-ministros del partido á una reunión que tomaría acuerdos decisivos sobre todas estas cuestiones, reunión que sería presidida por el general Serrano.

En el próximo Consejo de ministros quedará ultimada la combinación de cargos diplomáticos que se viene anunciando, y es seguro que el señor Elduayen presentará para las plenipotencias de Méjico y Turquia respectivamente á los condes de Coello y de Casa-Sedano.

El Eco Nacional de ayer da como cosa segura el triunfo de la candidatura del Sr. Mártons en Valencia.

Segun El Día, si el Sr. Moyano abandonase la dirección del partido moderado, correspondría la dirección de la junta directiva al primer vicepresidente, Sr. Gutierrez de la Vega.

El diputado Sr. Abellan, de quien se dijo que, así como sus compañeros de diputación, se había afiliado al partido conservador, ha dirigido una carta á La Iberia negando sea cierto el hecho que se le atribuye.

En los círculos políticos se hablaba mucho anoche á última hora del banquete dado por el general Lopez Dominguez. Se comentaba lo allí ocurrido, y algunos políticos más ó menos interesados en estas cuestiones creían ver que algunos elementos de la izquierda se mostraban esquivos á la idea de la jefatura civil que otros querían conferir al Sr. Mátara.

Anoche duraban todavía los comentarios sobre el último Consejo de ministros, y era general la creencia de que en el Ministerio existían distintos puntos de vista en importantes cuestiones de procedimiento y en algunas personales.

RUMORES

Ayer no hubo Bolsin, ni operaciones, ni noticias, ni nada.

Los noticieros acreditados se consagraron á descansar; los que desean acreditarse procuran inventar noticias.

Se habló hasta de crisis. La noticia á nadie pareció absurda, pero la creyeron todos algo prematura.

Por la mañana hubo funcion religiosa en Palacio.

Por la tarde celebró sesión la Junta de la Sociedad de Escritores y Artistas.

Por la noche hubo baile en el Conservatorio. En todas partes se hablaba del discurso de Cánovas.

No es extraño. Si los comentarios han de corresponder á la magnitud del discurso, hay asunto para muchos días.

En el teatro Real poca gente; varios conservadores de segunda fila y ningún ministro.

Los pretendientes que esperaran en los pasillos del palco llevaron chasco.

En algún círculo rentístico, ó si se quiere financiero (así decimos ahora), se oyó hablar de dificultades para la liquidación y de nuevas quiebras.

No pudimos averiguar lo que había de exacto en la noticia.

Del discurso del distinguido catedrático don Laureano Calderon también se habló bastante.

Todos convenían en que fué mucho más corto que el de Cánovas y bastante más propio de las circunstancias.

Las noticias de la prensa sobre el último Consejo de ministros son contradictorias.

Con este motivo, un noticiero ducho y muy antiguo en el oficio decía anoche:

«Los ministros guardaron profunda reserva sobre lo que han tratado; esto prueba que no se han entendido; sin quererlo, me han dado lo más sustancial del Consejo.»

CENTROS CIENTÍFICOS Y LITERARIOS

Anoche dió en el Centro de Asturianos su anunciada conferencia sobre el porvenir de Asturias, el Sr. D. Sergio Suarez. Con elegante palabra y con la competencia que todos reconocen en dicho señor, expuso los elementos que abundan en el Principado para el desarrollo de la agricultura, el fomento de la industria y el desenvolvimiento del comercio, bases de prosperidad de aquellas provincias. El próximo sábado disertará acerca de las enseñanzas necesarias para adquirir hábitos y actitudes necesarias al desarrollo de aquellos elementos de riqueza. El numeroso público aplaudió calurosamente al orador.

La conferencia que anoche debió dar el señor Labra en El Fomento de las Artes sobre el tema «Las Cortes de Cádiz» se ha aplazado para el lunes á las nueve de la noche.

En el Casino militar dará lectura de su poema titulado *El Corsario*, el comandante de Estado mayor Sr. Capdepon, en la noche del próximo martes.

GACETA DEL DÍA 2 DE FEBRERO

Estado.—Reales decretos admitiendo á D. José Gutierrez Agüero y Manjon la dimision de los cargos de subsecretario de este ministerio y grefier habilitado y rey de armas de la insigne orden del Toison de oro; y nombrando en su lugar á D. Rafael Ferraz, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de primera clase cesante.

Guerra.—Real orden aprobando el cuadro, que publica, de distribucion de los caballos sementales del Estado en las paradas provinciales que deben establecerse para la próxima temporada de cubricion de yeguas, en la inteligencia de que las de las provincias de Cádiz, Sevilla, Córdoba, Málaga y Extremadura deberán abrirse al servicio público, en los

puntos que se les señala, el día 15 de Febrero próximo; desde dicho día al 1.º de Marzo, las de Jaen, Granada, Murcia, Ciudad-Real y Albacete, y del 1.º al 15 del mismo las restantes, ó sea las de ambas Castillas, Galicia, Asturias, Aragon y Cataluña.

Es asimismo la voluntad de S. M. que los capitanes generales de los distritos en que se establezcan las mencionadas paradas auxilien la fuerza del arma de caballería encargada de cada una de ellas, con objeto de que el servicio sea atendido con la exactitud que su importancia reclama, como asimismo que se sufrague por los fondos de cria caballar el importe de pasaje de ida y vuelta en ferro-carril desde los puntos en que se hallan los cuerpos á los que residen los depósitos de las clases de tropa que éstos necesitan y detalla el cuadro ya mencionado, las cuales son indispensables para desempeñar el cargo de jefes de paradas provisionales y ordenanzas montados de los encargados de grupo de las mismas.

—Idem aprobando el programa que publica para las oposiciones que han de verificarse con objeto de cubrir las vacantes de terceros profesores que ocurran en el cuerpo de veterinaria militar.

—Idem dando de baja en el ejército al alférez del regimiento de infantería de Almansa D. Luis Estorch y Menguer.

Gobernacion.—Real orden nombrando para formar el tribunal de censura de las oposiciones á las cinco plazas vacantes de médicos del cuerpo facultativo de beneficencia general á los Sres. D. Nicolás Escobar y Lopez, presidente; D. Ricardo Egea y Gomez, D. Mariano Salazar Alegret, D. Antonio Espina y Capo, D. Simon Hergueta, D. Manuel Infante y Briones y D. Mariano Herrera y Carrasco, vocales.

Pago.—La direccion de la Deuda satisfará en la próxima semana los intereses y demás obligaciones que á continuacion se expresan, y entregará los valores siguientes:

Día 4.—Pago de intereses de acciones de obras públicas y carreteras de 34 millones del semestre de 1.º de enero de 1884, todas las facturas presentadas y corrientes.

Día 5.—Pago de intereses de inscripciones del 3 por 100, carreteras.

Aviso.—El vicecónsul de España en Swansea participa al ministerio de Estado que, segun decreto publicado el 14 del actual, se permitirá á los buques que entren en aquel puerto en busca de órdenes el uso de diques libre de todo derecho, los de puerto inclusive, por espacio de siete dias, con tal que á la entrada declaren los capitanes que vienen en busca de flete y sin haber ejecutado operacion de carga ó descarga, ni dejado ó tomado lastre ó carbon para su máquina los buques de vapor, saigan durante dicho plazo, y terminado éste, habrán de pagar los derechos con arreglo á tarifa que ha sido reformada y muy reducida. El pilotaje, asimismo obligatorio á la entrada, es voluntario á la salida del puerto, y cuesta 5 sh. por cada 100 toneladas de registro.

Vacantes.—Una plaza de oficial tercero en el archivo principal de Indias de Sevilla.

El exceso de original nos obliga á retirar el folletín.

ESTADO DEL TIEMPO

La distribucion de las presiones sigue siendo muy desigual, y á esto se deben los fuertes vendavales que vienen observándose.

Todo cuanto se diga respecto á la variacion del tiempo es prematuro, por el estado atmosférico tan anormal por que pasamos.

En Andalucía, la temperatura permanece estacionaria y la presion aumenta, pero aún no excede de su valor medio normal.

Los vientos soplan con fuerza de los rumbos E. y S. y adyacentes NE. y SE.

La presion máxima se observa en Almería y la mínima en Tarifa.

La temperatura de hoy 2, á la sombra, segun los señores Aramburo, ha sido la siguiente.

A las ocho de la mañana, 5º sobre 0; á las doce, 11º; á las cuatro de la tarde, 8º; máxima, 13º; mínima, 3º. Barómetro 709 milímetros variable, con tendencia á lluvia.

BOLSIN

En el de anoche no se hicieron operaciones ni cambios.

ESPECTÁCULOS PARA HOY.

Teatro Real.—A las 8 1/2.—Funcion 77 de abono.—Turno 1.º impar.—Rigoletto.
Español.—A las 8 1/2.—Funcion 4.ª de abono.—Turno 4.º impar.—La cola del gato.
Zarzuela.—A las 8 1/2.—Funcion 155 de abono.—Turno impar.—La Pasionaria.—A cual más loco.
Apolo.—A las 8 1/2.—Turno impar.—5.º de seis.—San Franco de Sena.
Comedia.—A las 8 1/2.—Funcion 17 de abono.—Turno 2.º impar.—La charra.—El hombre de las gafas.—Intermedios por el sexteto.
Teatro y circo de Price.—A las 8 1/2.—Funcion 92 de abono.—Turno par.—Los hijos de Madrid.
Novedades.—A las 8 1/2.—Las mil y una noches.—Miss Leona Daré.
Varietades.—A las 8 1/2.—De la noche á la mañana.—Segundo acto de la misma.—La salsa y los caracoles.—La primera y la última.—Hoy sale, hoy.
Lara.—A las 8 1/2.—Turno 1.º par.—Las codornices.—La mujer del sereno.—Tute de yernos.—¡Pobres hombres!
Eslava.—A las 8 1/2.—Turno 2.º.—Filippo.—Las cartas de Leona.—Política y taoumaquia.—Cascabeles.
Martin.—A las 8 1/2.—El lucero del alba.—La adelfa.—Las de Villadiego.—Segundo acto.
Madrid.—A las 5.—Un rey y un rancharo.—Nacarina ó la reina de las aguas.—Soldados de contrabando.—Nacarina ó la reina de las aguas.—La rapaciña de Lemus.—Cuatro mujeres y un cabo.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE MANUEL G. HERNANDEZ, Libertad, 16 duplicado.

LA COLOMBIANA

FABRICA DE CHOCOLATES A VAPOR
 1, Artistas, 1.—(Cuatro Caminos).—Madrid.

Este establecimiento, abierto recientemente, y montado á la altura de los mejores en su clase, ofrece sus productos sin alteracion y elaborados con el mayor esmero. Posee, traídas del extranjero, las máquinas más perfeccionadas con aplicacion á dicha industria, y está dotado para el servicio fabril de un personal probo y entendido; por todo lo cual espera merecer el favor del público, que puede comprobar por sí mismo la verdad de cuanto queda expuesto.

1, Artistas, 1.—(Cuatro Caminos).—Madrid.

MARÍA DE LOS ANGELES

NOVELA ORIGINAL DE DON JOSÉ NAVARRETE
 (Segunda edicion.)

Se vende al precio de 4 pesetas en la casa editorial de los Sres. Bueno y Compañía, Plaza de Bilbao, 5, bajo, y en las principales librerías. Se remite á provincias franco de porte prévio envio de su valor en sellos ó libranza.

DEPÓSITO de Papel de tina. OBJETOS de Escritorio.

ALMACEN DE PAPEL DE MANUEL GASCON
 Magdalena, 24.

DEPÓSITO de Cartones y cartulinas. Cerillas fosfóricas.

LECCIONES

SOBRE EL SERVICIO Y EMPLEO TÁCTICO DE LA ARTILLERIA EN CAMPAÑA
 POR EL CORONEL CAPITAN DEL CUERPO
DON LEONCIO MAS Y ZALDUA
 PRECIO: 30 REALES EN MADRID, 32 EN PROVINCIAS
 Los pedidos á la Direccion General de Artillería.

BLANCO ASENJO

La tela de araña (novela)..... 1 peseta
 Pared por medio (poema)..... 1 »
 Penumbra (poemas y poemas)..... 3 »
 Ouentos y novelas..... 2 »
 Las obras anunciadas se hallan de venta en las principales librerías de Madrid.

CAMISERÍA DE RIVAS, PRÍNCIPE, 11

Casa especial en artículos de novedad para regalos, de las mejores fibras extranjeras. Guantes, corbatas, generos de punto. Depósito del renombrado *Savon de Bébis*, el mejor jabon para familias á 2 pesetas caja con tres pastillas.

CAFÉS FINÍSIMOS
 DE
VENANCIO VAZQUEZ
 Puerto Rico. Mezcla. Caracolillo. Moka.
 En paquetes de 115 y 230 gramos.
CHOCOLATES SELECTOS
 DESPACHO: CUATRO CALLES Y EN LOS ULTRAMARINOS.

10, BRAVO MURILLO, 10
 CARTUCHOS, PÓLVORA Y EFECTOS DE CAZA
 FÁBRICA DE
JESÚS ARAMBURO

CARROS DE MUDANZAS DE D. FEDERICO DELRIEU
 Administracion principal, calle del Arenal, 7, a lmacen de objetos para viaje, en donde el público encontrará á todas horas carros á su disposicion á los precios siguientes: de 20, 30, 40, 50, 60, 70 y 80 reales. Para la misma empresa se reciben avisos, San Andrés, 14, cocheras; Paseo Arsenales, 4, fábrica; Pez, 6, mangüteria; Mayor, 47, idem, Serrano, 14, ultramarinos.
PAPELERIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO ANDRES GARCIA
 23, Alcalá, 23
 (Funto á las Calatravas.)

ALMANAQUE DE LA ILUSTRACION
 Acaba de publicarse este magnífico libro, único en su clase, y digno de figurar aun en el más modesto gabinete. Sus elegantes grabados y amena lectura, contribuirán á dar á conocer una vez más la fama ya adquirida del Sr. de Carlos.
 SE VENDE EN LAS PRINCIPALES LIBRERIAS. m-j

GRAN ÉXITO EN PARÍS VELOUTINE CHARLES FAY
 Polvo de arroz especial preparado con bismuto invisible y adherente, da al cutis frescura y transparencia.—Inventor, Charles Fay, rue de la Paix, París.—Se vende en las farmacias, perfumerías, peluquerías y tiendas de quincalla.—Desconfiar de las falsificaciones.—Se vende en las principales farmacias.

FRANCISCO NEL-LO SERRA
 DEPÓSITO DE CARBONES MINERALES INGLESES PARA TODAS LAS INDUSTRIAS
TARRAGONA
SASTRERIA MILITAR DE LA VIUDA É HIJOS DE FOIX
 CONTRATAS DE VESTUARIO PARA LOS CUERPOS DEL EJERCITO
FUENCARRAL, 22, PRINCIPAL CATARRO
 Infalible remedio Norte-Americano de uso exterior, Indicado para oradores y cantantes.
 BOTICA DE DON JUAN BONAL.
16, PLAZA DEL ANGEL, 16

ZAPATERÍA, BARQUILLO, 22
 En este establecimiento se encontrará un completo surtido de obra hecha para todas las clases de la sociedad, á precios no conocidos en baratura. Por poco aumento se hacen á la medida. Hay un gran surtido de calzado para invierno. Especialidad: botas fuertes de niños para uso diario.